

# Vorwort

Als häufigste Gesellschaftsform in Österreich ist die GmbH wesentlicher Bestandteil der österreichischen Wirtschaft. Diese „Prominenz“ sowie die zunehmende Praxisrelevanz von mit der Unternehmensführung zusammenhängenden Haftungsfragen – unter anderem bedingt durch bedeutende Insolvenzen und „Bilanzskandale“ in den vergangenen Jahren – haben die Rolle des Geschäftsführers immer mehr in den Mittelpunkt des öffentlichen Interesses gerückt. Vom Geschäftsführer wird einerseits – dem Wesen der GmbH entsprechend – verlangt, den Weisungen der Gesellschafter zu entsprechen. Andererseits müssen seine Handlungen natürlich auch mit dem Gesetz im Einklang stehen. Die Rechtsprechung neigt in diesem Zusammenhang dazu, die Pflichten eines Geschäftsführers laufend strenger zu sehen, sodass die Anforderungen an Geschäftsführer tendenziell steigen.

Ziel des gegenständlichen Buches war es, Geschäftsführern einen möglichst kompakten und leicht verständlichen Überblick über sämtliche sie treffenden Pflichten zu geben. Dabei war es uns wichtig, nicht nur die gesellschaftsrechtlichen Grundlagen abzubilden, sondern auch auf steuer- und gebührenrechtliche Themen einzugehen. Zu einer vollständigen Information des Geschäftsführers gehört aber auch das in der Praxis immer wichtiger werdende Thema der Haftungen, weshalb wir die zivil- und strafrechtlichen Haftungsfallen etwas ausführlicher abgebildet haben. Der letzte Teil dieses Buches erläutert die Rolle des Geschäftsführers in der Unternehmenskrise.

Bei der Erstellung dieses Buches haben uns Martin Hötzmanseder, Mag. Carola Retter, Mag. Hannes Schlager, Judith Gamsriegler M.A., Mag. Marie Christine Lumper BSc und Anton Constantin Schabl M.A. unterstützt. Dafür möchten wir uns herzlich bedanken.

Wien, im Februar 2016

Die Autoren